

Presentación del Dossier: Les trabajadores, las organizaciones sociales y el Estado ante el incremento de la desigualdad. Estado de situación, conflictos y desafíos presentes.

PROIEPS-FCH-UNCPBA

Lic. Verónica de Avila¹

Lic. María Isabel Ecurra²

Desde el Programa de Investigación y Estudios sobre Política y Sociedad (PROIEPS³), FCH, UNCPBA participamos coordinando el Dossier de la Revista Plaza Pública. Revista semestral de la Carrera de Trabajo Social de la FCH, UNCPBA, de la cual nos sentimos parte y concebimos como una gran herramienta colectiva para la reflexión y visibilización de nuestros trabajos, discusiones, propuestas y desafíos.

Asumimos esta tarea atravesadas por la situación de emergencia sociosanitaria signada por la Pandemia de Covid 19. Lo que ha implicado un gran esfuerzo y también una gran oportunidad para detenernos, conocer y reflexionar sobre lo que nos está pasando, lo que hacemos y lo que proponemos en este contexto.

Como expresamos en cada una de las invitaciones que hicimos a compañeres y colegas del Trabajo Social y las Ciencias Sociales, en este Dossier pretendemos proponer una mirada histórica y compleja sobre la situación y los desafíos de los trabajadores, las organizaciones sociales y el Estado ante el incremento de la desigualdad. Compartiendo conocimientos socialmente construidos en relación al presente y al pasado reciente. Tarea que no consideramos acabada pero sí creemos que se trata de un aporte valioso a discusiones que nos siguen convocando.

Entendemos que la construcción conjunta de conocimiento implica reconocer la existencia de distintos saberes sociales. Su visibilidad y valoración contempla la superación de una noción unilineal de la relación entre la academia y la sociedad.

¹ Lic. en Trabajo Social, FCH, UNCPBA. Especialista en Salud Social y Comunitaria, Universidad del Salvador. Especialista en Políticas y Programas Socioeducativos, MECCYT. Estudiante de la Maestría en Ciencias Sociales, FCH, UNCPBA.

Docente de la carrera Trabajo Social, FCH, UNCPBA. Investigadora del PROIEPS, FCH, UNCPBA.

Trabajadora Social en espacios de salud, educativos y vinculados a la juventud y la cultura.

Correo Electrónico: deavila.veronica@gmail.com

² Lic. en Trabajo Social, FCH, UNCPBA. Especialista en Salud Social y Comunitaria, Universidad del Salvador. Estudiante del Doctorado en Trabajo Social, FTS, UNLP.

Docente de la carrera Trabajo Social, FCH, UNCPBA. Becaria Doctoral Conicet, PROIEPS, FCH, UNCPBA.

Correo electrónico: maria_escurrea@yahoo.com.ar

³ El PROIEPS es un Núcleo de Investigación y Formación radicado en la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires (Argentina), dirigido por la Dra. Silvia Fernández Soto y co-dirigido por el Mg. Jorge Tripana.

Se constituye producto del interés de un grupo de docentes-investigadores-graduados de la Facultad de Ciencias Humanas, como ámbito de trabajo y discusión en relación a la problemática de la SOCIEDAD, el ESTADO, las POLÍTICAS SOCIALES, el TRABAJO y los TRABAJADORES.

Considerando la importancia y trascendencia que tiene la dimensión política en la construcción de conocimiento. Valorando voces y miradas diversas.

Es por este motivo que convocamos a científicos sociales, trabajadores sociales, docentes y estudiantes a compartir artículos, o contribuciones, que tuvieran como punto de contacto el interés por visibilizar y comprender los complejos procesos de producción/reproducción de la sociedad capitalista y patriarcal, analizándolos desde una mirada situada y contemplativa de las particularidades de los procesos, los conflictos y los desafíos necesarios y urgentes que emergen.

Parte de los resultados los compartimos en este Dossier. Otros diálogos, sentires, conversaciones han quedado resonando. Seguramente en próximas ediciones y/o en otros espacios seguiremos profundizando en estas cuestiones

Hoy les presentamos los 6 artículos escritos por valiosas personas, profesionales, trabajadores e investigadores, que conforman en conjunto este Dossier titulado: *“Les trabajadores, las organizaciones sociales y el Estado ante el incremento de la desigualdad. Estado de situación, conflictos y desafíos presentes”*.

Les invitamos a leer con atención cada una de sus contribuciones, que breve y respetuosamente introducimos a continuación.

Alejandro Casas en su artículo *“Luchas socio-políticas, bloques históricos populares y disputas hegemónicas en la coyuntura reciente en Nuestra América”* aborda, a partir de categorías gramscianas, las realidades socio-políticas y culturales de “Nuestra América” y nos invita a pensar posibilidades y desafíos de las luchas y articulaciones presentes con sentido emancipatorio.

El autor apela a un conjunto de interpretaciones de intelectuales latinoamericanos que piensan nuestras realidades, incluyendo el ciclo progresista y la coyuntura actual, sin olvidar aspectos históricos, económicos y sociales importantes para dar cuenta de particularidades de nuestras sociedades y sus conflictos estructurales. Aborda los conflictos estructurales y coyunturales, con foco en las luchas sociales populares, la sociedad civil, las disputas por la hegemonía y la constitución de bloques históricos, durante el ciclo de “impugnación” del neoliberalismo y en la coyuntura reciente.

Presenta y discute algunas tesis sobre los ciclos progresistas en América Latina, dando cuenta de una serie de transformaciones que se vienen dando en el plano de la lucha por la hegemonía, con particular interés sobre los conflictos estructurales de la región, la lucha de clases y los movimientos sociales. Poniendo el foco en las luchas de los movimientos sociales y/o sujetos colectivos populares, y percibiéndoles como una parte fundamental del ciclo progresista que luchó/lucha, no sin contradicciones, por poner en jaque los cimientos de las políticas neoliberales.

Alejandro nos propone reflexionar sobre las complejidades y contradicciones de nuestro presente y las potencialidades de nuestras luchas. Les invitamos a recorrer su artículo y sumarse a la tarea de pensar sobre nuestro presente, sin olvidar nuestro pasado y soñando con un futuro emancipado.

Sandra Rojas Cáceres en su artículo *“La fotografía como expresión de identidad local e instrumento de denuncia frente al impacto del neoliberalismo en la desigualdad social y crisis sanitaria en Chile”* nos comparte una recorrida por los sucesos y protestas contra el Neoliberalismo en Chile, situándonos en un escenario por demás complejo y virulento. Escenario en el que impacta la pandemia de Coronavirus, profundizando las desigualdades, los reclamos ciudadanos y "un despertar solidario de

los sectores más pobres de la población", que reactivó el funcionamiento de ollas comunes y otras acciones de apoyo barrial.

Sus palabras remarcan que: *"En ese escenario reflorece la solidaridad de barrio, el apoyo continuo y desinteresado de los sectores pobres, pero también la denuncia de la falta de protagonismo de los aparatos gubernamentales para estar a la altura de esta compleja situación país"*. Reconociendo una dinámica territorial resiliente y un sistema de políticas sociales residual, propone a la imagen fotográfica como un dispositivo que colabora en procesos de rescate del sentido de pertenencia y de denuncia social ante la falta de políticas sociales efectivas en un escenario altamente desigual.

La autora nos plantea a los trabajadores sociales el desafío de repensar nuestras competencias y herramientas metodológicas de manera situada, y de construir juntas un horizonte de transformación social con sentido emancipatorio.

Silvia Fernández Soto en su artículo *"Las organizaciones de la sociedad civil y la construcción disputada de territorialidades. Experiencias en contextos de pandemia. Tandil, 2020-2021"* nos propone comprender el movimiento de las organizaciones de la sociedad civil, situando su trabajo en la ciudad de Tandil (Pcia. de Buenos Aires, Argentina) y adentrándose en los posicionamientos, las estrategias, las resistencias y las reivindicaciones que este amplio conjunto de organizaciones construye en el territorio frente a la acentuación de las desigualdades en la situación actual de emergencia social, sanitaria y económica. Recupera voces y documentos y visibiliza procesos de politización, potencialidades y demandas que estos colectivos construyen en los territorios que habitan y en la trama de relaciones sociales presente, incidiendo así en la política social.

Les adelantamos una frase *"En esta trama podemos reconocer las politicidades que envuelve las tareas que desarrollan las organizaciones sociales. Las voces críticas y las experiencias que las mismas organizaciones colocan, enriquecen el proceso de problematización y desnaturalización con el que corrientemente se abordan los temas, propiciando develar un conjunto de realidades invisibilizadas."* (Fernández Soto, 2021) Este trabajo nos anima a reconocer las potencialidades del trabajo cotidiano de las organizaciones sociales, impulsadas por una dimensión ético política que las orienta y une en la labor de achicar brechas y denunciar las distancias entre lo enunciado y lo que se materializa.

Marcela Leivas, en su artículo *"Reflexiones sobre la intervención de Organizaciones Territoriales frente a la profundización de la Desigualdad Educativa en contextos de pandemia. El caso de la ciudad de Tandil, provincia de Buenos Aires"* nos invita a revistar las prácticas de organizaciones territoriales en función de la situación educativa y socio-sanitaria actual.

A través de su trabajo y recorrido, observa la importancia de la escuela pública y se aboca a las organizaciones territoriales, como espacios que intentan dar respuestas ante la población con mayores vulnerabilidades sociales, económicas, tecnológicas y educativas. Planteando, también, la responsabilidad del Estado institucionalizado, quien debería reconocer y acompañar las potencias de estos espacios.

Marcela nos interpela, afirmando: *"qué sociedad, qué Estado y qué escuela queremos para nuestra niñas y adolescencia, debe ser un proceso paralelo que acompañen las reacciones de coyuntura."* (Leivas, 2021). Les invitamos a recorrer su trabajo para adentrarse en la labor educativa de las organizaciones territoriales ante la pandemia y seguir pensando juntas en relación a los interrogantes que nos convida.

Mariana Quintela, Lucía Spinelli y Florencia Fernández en su artículo *“Trabajo Social y Pandemia. Una crónica de nuestra experiencia en un hospital público de la Ciudad de Buenos Aires”* reconstruyen parte de su experiencia profesional como trabajadoras sociales de un Hospital Público de la Ciudad de Buenos Aires, Argentina, en un escenario azotado por la pandemia de covid 19 y la emergencia sanitaria y social.

“Al calor de los hechos” (como ellas mismas expresan) relatan transformaciones en sus espacios socio ocupacionales, transformaciones en las vidas y en la salud de las personas que asisten al hospital, estrategias colectivas que fueron creando y desafíos profesionales que se les presentan vinculados a la concreción del derecho a la salud.

Leerlas nos ubica en un escenario por demás complejo y valioso signado, a su vez, por la pandemia. Se destaca la importancia de la presencia y labor de aquellas personas de carne y hueso que día a día trabajan, convencidas de su condición de trabajadoras y de la importancia de concebir a la salud como un derecho irrenunciable y necesario de ser defendido y garantizado en instituciones públicas comprometidas con la salud de todes.

Maria Bruno Dennehy en su artículo *“Transformaciones en los programas de empleo y sus implicancias en la autogestión. La experiencia de la Cooperativa de Trabajo Les Coopeva Textil”* nos abre la puerta de una Cooperativa de Trabajo situada en la ciudad de Tandil, Pcia. de Buenos Aires, Argentina. Sus conocimientos y reflexiones se fundan en su proceso de prácticas pre-profesionales de la Lic en Trabajo Social, FCH, UNCPBA desarrolladas durante el periodo 2018-2019 en dicha Cooperativa; su plena participación desde aquel momento hasta el presente en esta organización; y su actual proceso como Tesista de la Licenciatura en Trabajo Social.

La autora revaloriza la experiencia colectiva de economía popular que se desarrolla en dicha Cooperativa. Presenta las implicancias de las transformaciones de las políticas sociales en el desarrollo y dinámica de la unidad productiva y los desafíos de la organización desde sus inicios hasta la actualidad. Aborda, también, las estrategias que han ido construyendo sus miembros en un contexto signado por la desigualdad y la pandemia de Covid19.

Este valioso trabajo visibiliza las luchas cotidianas de las trabajadoras de la economía popular, sus resistencias, potencias y estrategias.

Los artículos que conforman este Dossier dan muestra y profundizan en varios aspectos de nuestra realidad en clave local y latinoamericana, signada actualmente por la irrupción de la pandemia de Covid19, ocasionada por el coronavirus SARS CoV-2, que ha trastocado la vida cotidiana de muchas; y ha acentuando, complejizando y visibilizando las desigualdades, las precariedades institucionales, económicas, sociales, laborales ya existentes. También colocan en agenda procesos colectivos de resistencia y lucha por vidas dignas.

Abordar estas cuestiones desde una mirada situada supone responsabilidad, compromiso, respeto y, también, corrernos de una actitud natural frente a lo que sucede y nos sucede. Al mismo tiempo, implica la necesidad de aportar a procesos de construcción colectiva de conocimientos, tendientes a la transformación social y que tengan como horizonte la concreción de los derechos sociales y humanos.

El Trabajo Social en particular, y las Ciencias Sociales en general, tienen una historia en este camino y también un enorme potencial. Que muchas veces es subalternizado y otras queda invisibilizado. Sabiendo que la tarea no ha concluido pero que

compartimos valiosos y oportunos aportes aquí, seguimos aventurándonos en sostener este tipo de iniciativas colectivas y colectivizantes.

Agradecemos a cada compañere que se sintió convocade a participar de este Dossier. A quiénes compartieron su contribución, a quienes escucharon, acompañaron y/o gestaron esta propuesta, compañeres de vida, de amistad y de trabajo.